

# SOLMAN

Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

CIUDAD REAL

BOLETÍN Nº 39

DICIEMBRE 2003

## FELIZ NAVIDAD

Un año más vivimos las fiestas de la Navidad y el Año Nuevo y un año más nos encontramos con las mismas contradicciones: todos los jefes de estado y de gobierno, los dirigentes de las grandes instituciones mundiales, los grandes empresarios, los dueños de las multinacionales... y entre nosotros mismos nos desean y nos deseamos la paz y la felicidad, y así un año y otro año y todos los años, sin embargo, cada año estamos todos un poco más lejos de la paz y la felicidad y todos estamos un poco más estresados, más agobiados, más llenos de conflictos y, en el fondo, un poco más tristes.

¿ Para qué vamos a hablar de la locura consumista en que nos metemos todos en estos días, eso sí, amortiguada con alguna limosna, con algún apadrinamiento de algún niño del Tercer Mundo, pero sin modificar para nada nuestros esquemas de vida?

El mensaje de la Navidad es un mensaje hermoso, rebotante de paz y libertad, lleno de esperanza que se hace realidad, de luz frente a la oscuridad, de buena noticia para todos y, especialmente, para los pobres. Y nosotros vamos y llenamos las calles de luces, los escaparates de juguetes y los frigoríficos de toda clase de manjares porque es Navidad.

Y no hablemos de la Navidad a nivel de los países del Sur: mientras los jefes de estado y de gobierno estén proclamando sus mensajes navideños o de fin de año con grandes palabras y promesas llenas de nada, millones de seres humanos no tendrán nada que llevarse a la boca, miles de niños morirán en ese intervalo de tiempo y millones de personas continuarán sufriendo los desastres de las guerras auspiciadas y financiadas por las políticas de nuestros gobiernos. Pero tienen el descaro de decir "Feliz Navidad".

Seguramente que no hablamos el mismo idioma. Nosotros estamos convencidos de que la paz, la libertad, la esperanza, la felicidad... son fruto de otras premisas muy diferentes: nuestros retos no son

las armas ni la acumulación de petróleo u otras materias primas si para ello hay que matar o expoliar y sumir en la miseria a pueblos enteros. Nuestro reto pasa por la búsqueda de un método de convivencia universal basada en el respeto entre todas las culturas, todas las religiones, todos los pueblos.

Hace unos días hemos conmemorado el 55 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, algo tan sencillo como que todo ser humano, por el hecho de serlo, tiene derecho a una vida digna, que no significa otra cosa que tener las necesidades básicas cubiertas: alimentación, vivienda, salud, trabajo, educación... e igualdad de oportunidades para poder desarrollarse.

Afortunadamente cada día somos más los que no estamos contentos con esta forma de celebrar la Navidad, lo difícil está en encontrar otro modo que nos haga sentirnos más libres, más tolerantes, más solidarios, más hermanos de todos los seres humanos.

Desde SOLMAN os deseamos lo mejor para todos y cada uno y para aquellos que queremos y nos quieren. ¡Feliz Navidad y Feliz Año Nuevo!



## VIAJE A ÁFRICA: EL CHAD. (Octubre 2003)

El Chad, está situado en Centro África. Es un país gobernado por un régimen militar. Tiene una población de 6.268.000 habitantes. Su sociedad está compuesta en el norte por Nómadas musulmanes. La máxima concentración de la población se da en el Sur, ya que la mitad norte es el desierto del Sahara, el 6% de la población es nómada. Tienen una agricultura de subsistencia, el 80% de la población se dedica a la agricultura y al ganado. La última hambruna que sufrió fue en el año 2000; además son habituales las sequías y epidemias. Su alimentación consiste básicamente en "BOL", que es una bola de maíz, mijo, arroz, etc., acompañado de una salsa gelatinosa y picante, para engañar la sensación del hambre. No existe servicio público de electricidad, ni medio de transporte público, ni sistemas de riego, abasteciéndose de los pozos de agua. Existe la poligamia y también un grave problema de alcoholismo entre hombres y mujeres. Las principales características de esta sociedad es el arraigo de "su tradición" y "el gran sentido de pertenencia a su etnia", lo que les impide avanzar en numerosas ocasiones. La mujer, como en la mayoría de los países, es la que desempeña los trabajos más pesados: acarrea la leña y el agua, va a vender al mercado y cuida a los hijos, siendo el cabeza de familia el que goza de más privilegios, como por ejemplo, el de ser el primero en comer la poca comida que haya en el hogar, para después comer sus restos, primero los hijos y en último lugar las mujeres. La educación es muy deficitaria, las escasas escuelas que hay están construidas con cuatro palos y sobre ellos un techo de paja, siendo los asientos unos troncos de árboles, habitualmente ubicadas en cualquier lugar, siendo a veces los más inoportunos. Los profesores faltan más que los alumnos, las clases empiezan el lunes ó martes y acaban el jueves, además tienen un sistema educativo basado en el francés. La sanidad pública es también muy deficitaria, existen pocos hospitales y dispensarios los cuales están muy sucios y mal equipados con un personal profesional poco responsable.

Es en éste contexto en donde se están desarrollando los proyectos que están siendo financiados a través de la J.C.C.M. Por lo que visitamos Bébédjia, (al sur del país), en donde se lleva a cabo el proyecto de *Atención integral de salud* en este distrito sanitario. Su finalidad es que toda la población tenga acceso a los servicios de salud de

nivel primario y secundario, mediante el adecuado funcionamiento del hospital de distrito y del dispensario de Bébédjia, incidiendo también en las actividades preventivas y de promoción de la salud.

Este hospital consta de una parte administrativa, otra parte es un dispensario en donde pasan las consultas médicas externas y detectan los casos que requieren ser ingresados. El quirófano, reúne todas las condiciones necesarias (limpieza, esterilización,



material adecuado) para su utilización, a otro lado se encuentran la sala de partos y la maternidad, además de las salas de infecciosos. Existe también un terreno bien acondicionado para que los familiares puedan estar dignamente el tiempo que dure la estancia del enfermo, ya que deben suministrar la comida a los mismos.

La atención a pacientes se ha mantenido estable desde que se inauguró el hospital en el año 1994 y es a partir del año 2000, cuando ésta aumenta de forma considerable (16% aproximadamente), debido al mayor reconocimiento del hospital a nivel nacional y a un aumento de la población en esta zona

por los trabajos de la construcción del oleoducto, que unirán los pozos petrolíferos con el Océano Atlántico a través de Camerún.

La mortalidad de los niños está en un 9%, lo que se considera baja, teniendo en cuenta que la mayoría de ellos llegan ya muertos al hospital. Las principales enfermedades son el paludismo, las respiratorias, y por supuesto el sida, dándose un elevado aumento de personas seropositivas.

La directora del hospital es María Martinelli, médica-cirujana comboniana, quien coordina a un médico español y a cuatro enfermeras combonianas de diferentes nacionalidades, además de al personal médico contratado del Chad y vela por el buen funcionamiento de éste.

Los precios por la atención recibida son simbólicos, por ejemplo un análisis de sangre cuesta 0.76 €. La financiación de éste es por los aportes de la población local, la cual es mínima y por los cofinanciadores, que es la más importante, el estado solo aporta la compra de medicamentos una vez al año.

Existe la necesidad de ampliar la maternidad, pues la única sala se ha quedado pequeña y la creación de un dispensario específico para tratar a los seropositivos, clasificar su grado de infección, llevar a cabo su tratamiento y su prevención.

También visitamos el distrito de Dono-Manga, en donde se está trabajando para la puesta en funcionamiento del distrito sanitario del hospital -1ª fase-. Su finalidad es la de construir la primera fase de las estructuras sanitarias de lo que será el futuro hospital del distrito de Dono Manga y que dará cobertura a una población de 201.472 personas.

Asistimos a una reunión con el Comité de Salud, formado por los principales agentes sociales de éste distrito, y con el Obispo de Lai, que es el responsable del proyecto, estos participarán en la limpieza del terreno y apoyando las obras, también aportarán una cantidad simbólica para su construcción, que estaba previsto su comienzo en diciembre, si el tiempo y las circunstancias lo permite.

Por último, contactamos con los responsables de otros proyectos que también se están llevando a cabo, como es el de la construcción de pozos, el de financiación para medicación de personas epilépticas y el de la elaboración de un diccionario Francés-Ngambay (principal lengua del sur del país).

Este viaje nos ha dado la oportunidad de "convivir con África", con un país, que además es de los menos desarrollados de este continente. El Chad.



Nuestra convivencia con él nos ha llevado a tener vivencias muy diferentes que nos han hecho pasar por distintos estados de ánimos, en su mayoría contradictorios: desde la alegría a la tristeza, desde el optimismo a la impotencia, desde la euforia a la apatía; pero por encima de ellos logramos el principal objetivo de nuestra visita, que era como ya sabéis el mismo que tenemos en los demás lugares que visitamos, simplemente traspasar la cooperación económica, y establecer lazos de cooperación más cercanos, compartiendo, aunque sólo sea por unos días, la vida diaria de las gentes con las que colaboramos, sus inquietudes, sus problemas, su sentir. Fruto de esta vivencia es que nuestro compromiso personal se ha fortalecido para seguir trabajando desde aquí y poder mejorar su situación entre todos.

**Amparo Naranjo e Isabel Cobos**

**INFORMATE Y COLABORA:**  
 c/Azucena, 19 - Entreplania B - 13002 CIUDAD REAL  
 Telefax: 926 25 47 07 - e-mail: sol.man@teleline.es



## MENOS MAL QUE VAMOS BIEN

Rafael González Jiménez.

Fijense qué suerte: somos de los pocos países europeos que hemos cumplido escrupulosamente con el dogma de fe del catecismo neoliberal: déficit cero, cuentas saneadas, contención férrea del gasto público y la inflación... ¡Ahí es nada! A la voz de *¡Santiago y cierra España!* nuestro gobierno, más papista que el papa, se presenta, pulcro y repeinado, con el cuaderno de las tareas terminadas en la su mano derecha, mientras en los medios afines (es decir, en los medios) suenan trompetas triunfales a mayor gloria del héroe.

"¡España va bien!" asegura sonriente el oráculo. "¡Bien, bien bien!" contesta el eco de los corifeos animando a las masas a que se unan a sus cantos de alegría y alabanza. Y así se va desarrollando esta ópera bufa en la que, a fuerza de repetirlo miles de veces en todos los tonos, registros y ocasiones posibles, la gente acaba creyendo que sus vidas son todo lo felices que pueden ser en un país terrenal; en un país mucho más maravilloso que aquel que Alicia la niña tonta del conejito soñara en sus acaramelados delirios.

Lástima que la realidad se empeñe, tercamente, en fastidiar el cuento. Si no que se atreven a decirle que vamos bien al licenciado o licenciada, aún con brillante expediente académico, master o doctorado en alguna universidad extranjera de postín y un par de idiomas, que después de montones de entrevistas, pruebas, envío de curriculum, etc., consigue un trabajo temporal de cuatro horas diarias consistente en vender seguros por teléfono, con un magnífico sueldo de 385 euros mensuales; trabajo con el que, para más recochineo, habrá contribuido a bajar los índices de paro. Que se lo digan al padre o la madre de familia que, creyendo disfrutar de un empleo estable, se encuentra a 20 años de terminar de pagar la hipoteca de ese precioso piso de 56 metros cuadrados que tanto le costó decidirse a comprar y escucha, horrorizado/a, los rumores que anuncian la fusión de su empresa con otra más potente del sector, o con el traslado de la multinacional en la que creía poder jubilarse a Pakistán (porque la competencia obliga a abaratar costes, y allí los salarios suponen la décima parte de lo que se paga en España, y además están los

beneficios fiscales, exención de aranceles aduaneros, etc., etc.), por lo que se ve en la calle, con unos cuantos meses de indemnización por despido y toda una vida (rota) por delante. O que se lo digan a esa pobre mujer que, con el corazón encogido y el oído atento y sobresaltado, espera cada noche la llegada del odiado energúmeno, intentando adivinar por el ruido de sus pasos, por las inflexiones de su voz, de qué humor viene hoy, si se contentará con insultarla y darle algún que otro bofetón o será capaz de hacer con ella lo que no se atreve a imaginar (la última vez ya le dijeron en comisaría que les llamara en cuanto él se pusiera violento... pero, ¿dónde esconderse para llamar?, y aunque lo consiguiera, ¿seguro que podrían llegar a tiempo?).

Y le pueden decir que vamos bien al inmigrante sin papeles que trabaja en la construcción, o en la recogida de algún producto agrícola, o en el servicio doméstico, aguantando lo que sea con un sueldo miserable y sin ningún tipo de protección ni derechos. O díganles si no lo bien que vamos a todos los que, sin buscarlo ni quererlo, se ven obligados a enfrentarse con esos caciques y terratenientes que abusan de su fuerza, de su dinero y de sus interesados contactos con el poder, avasallando derechos de los más humildes, ganando pleitos imposibles con argucias de dudosa legalidad (y de indudable inmoralidad) pergeñadas por abogados ganapanes, usando influencias, comprando favores, riéndose de las tímidas protestas de los que se ven obligados a soportar sus desmanes (en nuestro entorno próximo sabemos bien de estas situaciones feudales; que les pregunten a los vecinos de la Venta de la Inés, Minas del Horcajo y tantos y tantos lugares de nuestra geografía provincial asfixiados por la voracidad insaciable de "los de arriba").

Y es que de ninguna manera pueden ir las cosas bien cuando en el centro del sistema social y político hemos consentido que siente sus reales el deseo de beneficio económico mejor cuanto más grande, más rápido y con menor riesgo como pulsión dominante, por encima del auténtico bienestar y desarrollo de toda la comunidad humana. Estoy cada día más convencido de que la gente,



dándose cuenta de que su vida es poco valiosa y tiene poco sentido, aprende sobre todo a despreciar y a despreciarse, adopta comportamientos compulsivos e irracionales que responden a deseos de obtener satisfacciones inmediatas, por muy efímeras e insustanciales que sean, se refugia en regresiones infantiles que le impiden crecer y progresar como persona, pierde sensibilidad y sintonía con el medio natural y social al que pertenece... Y con todo ello el ser humano cada vez menos humano conforme avanza el tiempo de esta globalización desquiciada y destructiva enferma, sufre y se angustia, se carga de una tensión y una violencia que le empujan a destruir y destruirse sin medida.



Esa "galería de los horrores" en que se van convirtiendo los telediarios y la gran mayoría de las noticias de prensa demuestran bien a las claras dónde estamos y hacia dónde nos dirigimos.

Por eso resulta tan patético que esos estúpidos pavos reales, henchidos de autocomplacencia y dogmatismo, se empeñen en convencernos de que vamos bien porque hemos conseguido el déficit cero, porque tenemos un tren que corre mucho (¡y a lo mejor dentro de poco hasta un aeropuerto aquí al lado!), porque este año hemos puesto más bombillas de colores adornando nuestras calles por Navidad (las calles céntricas, faltaría más) y porque ¡el colmo de la felicidad! seamos amigos íntimos del matón del barrio, aunque ello nos obligue a acompañarlo en todas sus demenciales correrías, es decir, tanto cuando va de bronca contra algún otro chulillo menor, como cuando va a "afanar" o cuando va de marcha (militar, se entiende).

En fin, yo simplemente les pediría que mirasen a la gente corriente a los ojos, cara a cara, intentando llegar hasta los fondillos del alma; y que luego les dijeran muy despacito, sin apartar la mirada: "Convéncete, amigo. Vamos muy bien. El mundo va bien sobre todo ahora que hemos capturado a Sadam, España va mejor, y tú vas de muerte; no tengas la más mínima duda. Tu vida es cada día más plena y más feliz."...

Y a continuación que procuraran apartar la cara para esquivar el escupitajo.



Es una Organización No Gubernamental - ONG - con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en Diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora

### NUEVOS PROYECTOS

1. *Construcción de pozos en la subprefectura de Ndám, República del Chad.* 15.890 €. Subvencionado por Caja de Castilla la Mancha
2. *Formación extraescolar para niños adolescentes, municipio de Soyapango, El Salvador.* 9.000 €. Subvencionado por el Ayuntamiento de Puertollano.
3. *Hermanamiento con Corinto, El Salvador.* 2.800 €. Subvencionado por el Ayuntamiento de La Solana.
4. *Construcción de una vivienda en Nicaragua.* 2.000 €. Subvencionado por don José Rodríguez Ballesteros.

## OTRAS NAVIDADES POSIBLES

Siempre que nos aproximamos a estas fechas podemos ver, en los distintos medios de comunicación, los cálculos y estadísticas sobre lo que supondrá para cada familia, hablando en términos de gasto, y siempre referenciado a medias calculadas con métodos dudosos.

Regalos a familiares y amigos, compras especiales de productos alimentarios, ropas para unas posibles noches de fiesta, o no noches, compromisos sociales, apariencias "libremente" asumidas que hay que guardar y mantener... En resumen, el circo de la vida.

Pero también es posible ver estas fechas desde un punto de vista diferente, desde el de todos aquellos que a las penalidades diarias ven añadidas las que trae el mal tiempo, las bajas temperaturas, la lluvia, y las prisas, esa paradoja que se produce en los días de vacaciones, en teoría más sosegados y, sin embargo, sometidos al síndrome que origina el estar situados, de forma virtual, en una plataforma de aceleración creciente.

Todo esto lo estamos afirmando desde unas latitudes en las que la homogeneidad es la nota dominante, a pesar de las desigualdades cada vez mayores y más clamorosas.

Pero existen otras realidades, otras situaciones que se están viviendo de forma simultánea a la nuestra. ¿Qué pensarán ante las imágenes que pueden llegarles a través de ese milagro de la TV?, por no pensar en otros medios más avanzados y exclusivos. Es una esquizofrenia inducida, una crueldad doble en ese recordatorio de lo que existe y, al mismo tiempo, se les tiene denegado de forma permanente. Mas cabe preguntarse: ¿Denegado por quién y por qué?, por aquellos que tenemos más de lo que en justicia nos correspondería, por aquellos que de forma sistemática acumulamos más de lo estrictamente necesario, aunque nos empeñemos en decir que esto mismo es relativo, pues en cada lugar, cada persona, puede tener exigencias diferentes.

Pero superadas estas precisiones, cargadas de hipocresía, no tenemos más remedio que enfrentarnos a lo que se muestra ante nosotros con el silencio y el grito de lo incuestionable: la tierra es tan generosa que, actualmente, es capaz de alimentar,

vestir y satisfacer las necesidades primarias, incluso algunas superfluas, de todos sus habitantes. ¿Por qué no es así?, ¿por qué algunos no llegan a disponer de lo imprescindible?, por la sencilla razón, "ni más ni menos, ni menos ni más" -como diría nuestra Ministra- de que sigue siendo cierto aquello de: "Estamos dos, me he comido un pollo, luego el consumo estadístico es de medio pollo por persona". Paradojas de la vida que sólo sirven para engañar al que quiere ser tranquilizado en sus hipotéticos y poco probables remordimientos.

Esteban Rodríguez Ruiz



**Puedes hacer tu APORTACIÓN en:  
BANCO POPULAR ESPAÑOL  
Oficina 0075 - Sucursal 0213-10  
Cuenta No: 060-05818-52**



## ASAMBLEA de SOLMAN

El día 16 de diciembre nos hemos reunido, como cada año, para celebrar la Asamblea General correspondiente al 2003. En ella se trataron los siguientes puntos:

- *Modificación de los estatutos:* La asamblea aprobó, por unanimidad, la modificación de los estatutos a fin de adecuarlos a la nueva ley de Asociaciones.
- *Actividades:* Se hizo un pequeño repaso de las que se han realizado, destacando:
  - Ejecución y concreción de nuevos proyectos.
    - Visitas a los proyectos de El Salvador, Chad y Honduras.
    - La participación en el programa de cooperantes.
    - Preparación de la novena edición del Aula de Solidaridad y del Ciclo de Cine.
    - Programa de hermanamientos.
    - Participación en la directiva de la Coordinadora de CLM y en la Plataforma por la dignidad de los Pueblos, así como en las Jornadas de Albacete, en donde hemos tenido un stand.
    - Se está trabajando en la organización de una exposición de sensibilización para Institutos y en la elaboración de una revista con motivo del 10º aniversario de la fundación de SOLMAN.
    - Actualmente se está realizando un calendario del nuevo año 2004 y tenemos abierto el tradicional mercado de Navidad.
    - Se está madurando la posibilidad de retomar la actividad de formación e información dentro de SOLMAN.
  - *Gestiones realizadas:* Destacar que ya tenemos abierta la sede en Toledo, con Mar como responsable de SOLMAN ante las instituciones de esa provincia. También realiza la gestión de cooperantes y otras funciones. Sigue pendiente la inauguración "oficial".
- *Contratación de personal:* Para atender el funcionamiento administrativo y la gestión de los proyectos, hemos contratado desde el día 1 de Abril a Isabel, que trabaja media jornada, y el 19 de Septiembre a Amparo, ella a tiempo completo.
- *Nuevos socios:* A la propuesta de hacer nuevos socios, la respuesta ha sido mejor que la del pasado año, haciendo conseguido que se incorporen catorce personas.
- *Cambios en la Junta Directiva:* Aunque no habían completado el tiempo para el que fueron designadas, han solicitado el cese, que ha sido aceptado; M<sup>a</sup> Paz Bernal (Secretaría) y M<sup>a</sup> Carmen Rujz (Vocal); proponiéndose a M<sup>a</sup> José Fernández como nueva Secretaria y a Ana María como Vocal. La propuesta se aprobó por unanimidad.

Por último hicimos una pequeña reflexión sobre nuestra trayectoria, y creemos que nuestra existencia como ONG ha significado un impulso a la cooperación en nuestra ciudad, provincia y región, tanto a nivel de otras ONGs como de instituciones, aunque no debemos perder de vista el trabajo que es necesario continuar realizando para concienciar a nuestra sociedad en la cooperación y en la solidaridad. Por lo tanto, nos mantenemos motivados y llenos de energía para continuar con nuestro trabajo.



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla - La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

## NANA DESGARRADA PARA UN NIÑO IRAQUI (Cantada por su madre)

Duérmeme, niño mío,  
no veas la sangre,  
que ha estallado la guerra  
por todas partes:  
bombas y fuego,  
odio negro y metralla  
sobre tu cuerpo...

A la nanita nana,  
duérmeme pronto,  
señores de la guerra  
se han vuelto locos,  
se han vuelto ciegos,  
quieren matar tu risa  
y hasta tus sueños...

Que el gran emperador  
lo está ordenando:  
es "guerra preventiva"  
¡ Qué gran espanto,  
qué gran locura...!  
¿ Qué culpa tienes tú,  
ay, mi criatura...?

Las madres de ambos lados  
están llorando,  
todas somos iguales  
en este llanto...,  
en este infierno,  
que han creado unos hombres  
sin sentimientos...

¿ En nombre de qué Dios  
se están matando...?  
Si Dios es puro AMOR  
como mi canto...  
como mi niño,  
que Dios es "vulnerable",  
débil, sencillo...

Que el Profeta JESÚS  
está naciendo...,  
que nazca ya el amor  
entre los pueblos...  
Duérmeme, niño,  
¡ Navidad... Ramadán,  
que sean lo mismo...!

Alfonso Valverde.

